

Homenaje a Héctor Croxatto, Miembro de Número de la
Academia de Ciencias del País y de la
4 de agosto de 1987

Sesión 40
Academia Chilena de Ciencias, 4.º Ciclo (1987)

64/9305

Croxatto, el Científico y la Persona

Maria Cruz-Coke

Instituto de Biología, Antíodo y Medicina

Para una institución que ostenta el patrimonio cultural de Chile, es un orgullo tener entre hoy sus filas a un científico que ha vivido la vida de la ciencia.

Trago un aroma intenso en el pensamiento de ser a la vez la directora de una institución y de formar parte, así lo reporta, de la gran familia científica de Héctor Croxatto.

«Cada habitante de esta persona, imagen posible, receptiva y activa»¹

De alguna manera, es casi como hablar de mi propio padre, a quien tanto me recuerdo.

La dimensión científica de Héctor Croxatto es ampliamente conocida y valorada y otros pueden hablar de ella con más propiedad que yo.

Su dimensión literaria y humanista, se quedó plasmada en numerosas obras que cubren un amplio espectro del saber y del conocimiento humano. Es ciencia, no ciencia, ética, reflexión, cultura, temas muy diversos, que, no obstante, tienen en su centro a la ciencia y su quédate. Se preocupa así de la trascendencia científica, de la contribución de la ciencia, de su función, de la magnitud del potencial científico tecnológico, de la fortaleza del científico, de los valores de la ciencia y del humanismo, y de la ciencia con la universidad, del rol de la ciencia en el desarrollo, y, naturalmente, de diversos aspectos de la ciencia de la salud. Todo esto en un horizonte amplio sobre la esfericidad de los seres, con motivo del XI Congreso Eucarístico.

Este amplio espectro que ambienta el trabajo literario nos dice que ese científico es, ante todo, un humanista. Y un humanista es siempre alguien que posee un especial sentido de personal libertad.

El conocido poeta público que es Héctor Croxatto se expresa así por los versos del horizonte privado:

Invitando hoy aquí un auditorio de mucha variedad que ha crecido muy de cerca, porque Héctor Croxatto ha llevado siempre parte del horizonte y de los valores que han grande su vida.

En este recuerdo soy Vieja, su esposa, compañera ejemplar de una hermosa vida. Y que soy dueña de una herencia.

Ni pronto recordar de Héctor Croxatto se acuerda a mi infancia. Estaba allí, en aquellas vacaciones de trabajo, silencioso y reservado que veía luego en la biblioteca de nuestra casa los dibujos, por la tarde. Escuchaba, todo un grupo de jóvenes, reflexivo, con mi padre en medio de ellos, trascender las ideas, soñar, avanzar en proyectos, discutir de los últimos adelantos científicos y también del nombre de tanto.

Pero con grupo familiar, cuyo objeto es «venir a los científicos», así, por su misma naturaleza, se establecía contacto con todo lo que se vive en el ambiente. La medicina es la ciencia propia del horizonte en lo que tiene de más vulnerable, precaria y frágil, que son las humanas, su sangre, sus heridas, sus enfermedades... Todavía no se ha escrito una historia de las guerras y de las terribles copias que la medicina. Porque no hay dudas que la guerra de Alejandro y su fuerza militar crearon buena parte de su impacto desastrosos.

En aquella, uno de los grandes descubrimientos científicos y médicos. Lo que la medicina y la ciencia han descubierto no es una cierta autoría individualizada, tanto que varía la estructura misma del ser humano y del universo.

La ciencia era algo vivido de por sí. Tenía en ella su propia individualidad. La investigación, en caso altero, era gratuita. Crecía, por su diseño, de actividad práctica inmediata. Se trabajaba, simplemente, de acuerdo con la salud del saber. La actividad vivida por individualizar. Y este saber, para mí, médico, estaba por completo al servicio de la persona.

El grupo era tan armónico, tan elevado el nivel de la discusión, tan respetuoso de la opinión ajena, que ya, con mis oídos altos, lo consideraba un espectáculo digno de verse, por el merecido placer de oírme a esos humanos grandes, interesados, con la humanidad gozosa de los años, crecer los ríos en el fondo del campo hermano, y al final en conocimiento del universo. Y recordar que me encantaba sentir de un gran

Croxatto, el científico y la persona [artículo] Marta Cruz Coke

Libros y documentos

AUTORÍA

Cruz Coke, Marta

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Croxatto, el científico y la persona [artículo] Marta Cruz Coke

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)